

DE HEREDIA. - El cortesista Anselmo Hernández, sanguinaria humana, hace encarcelar y enjuiciar por "criminal" al trabajador Juan Sánchez por haber cortado un racimo de bananos en una de sus fincas

Ha producido gran indignación el luego, una visto el hecho desde el ángulo de las leyes burguesas, todos los días esta ROBANDO Asesino Hernández parte de su salón a sus numerosos peones. Los trabajadores heredianos se quejan y justifican la posición de ese jefe "poder" en las tiendas contestantes. Pero Asesino, en lugar de darle la libertad de su conducta a sus numerosos peones, los trabajadores heredianos se quejan que se lleva sus intereses tec-

tria que reportar un gobierno popular que lo exprese de todo lo que tiene y que ha adquirido de mala manera, y lo obligare a vivir en su propio trabajo y no del de los demás como lo hace en la actualidad.

El corresponsal.

LA INCAPACIDAD DE LOS CORTESISTAS DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL HOSPITAL DE ALAJUELA Y SUS FUNESTAS CONSECUENCIAS

El Hospital de Alajuela, afirman lo contrario de lo que aquí decimos. Pero nos limitaremos a denunciar el caso del jornalero **Nino Vélez**, quien fue mordido en Nuestro Amo por una serpiente. El 27 de agosto fué mordido por la vibora; se solicito la ambulancia y no había gasolina, como de costumbre, porque se gasta en otros menesteres que no es preciso denunciar de nuevo; se le trajó en camilla el mismo día, y al querer entrarlo

al hospital se le cerró la puerta porque faltaba la firma de no sabemos cuál médico que no se lograba encontrar; estuvo mucho tiempo fuera, hasta que se logró su ingreso al Hospital, en el cual duró hasta el 29 en la noche sin que se lo hubiera tratado. Dos días en el Hospital desatendido hasta que murió. He ahí un modelo de actividad y humanidad de esos tales cortesistas. El 30 a la una de la tarde todavía estaba el proletario mencionado en la Morgue (casilla de los muertos), en un desquicio tal, que hasta hormigas tenían en los ojos.

Salen del apuro esos señores del Hospital diciendo que no habían sufrido antiodíodo (el que se necesita para curar las mordeduras de vibora), pero nosotros afirmamos que esa muerte se debe únicamente al descuido y negligencia criminales de esa gente. El artículo 4º del decreto N° 13 de 24 de mayo de 1926 obliga a los Hospitalarios a tener un depósito de siero de 12 frascos por los mismos. Y el artículo 6º del mismo decreto dice que el suero que se gaste en gente pobre, será renovado gratuitamente por la Secretaría de Salubridad. Pero para estas tortugas del Hospital todo es muy difícil cuando se trata de un pobre; no tienen el depósito permanente que ordena la ley, ni tuvieron el elemental sentido de humanidad de mandar a San José a traer el suero necesario para salvar la vida a ese proletario, que muy posiblemente dejó su familia desamparada y en la miseria.

También, en los países africanos, dominados por las grandes potencias imperialistas, el desarrollo económico se ha estancado. Y vienen hoy, en pleno siglo XX, en situación semejante a la Edad Media europea. Cuando esas naciones imperialistas invierten sus capitales en uno de estos países en busca de obtener ganancias fabulosas, para repartirlas entre sus accionistas y para tirarle pilas a las colonias y a las clases gobernantes en nuestros pueblos. Por eso, las empresas que prestan esas empresas tan siempre caras y no al alcance de toda la población consumadora. Aquí tiene usted el caso de la luz eléctrica en San José. Todas sabemos que es pésima, que no alumbría lo suficiente, que da una luz amarilla la cual irrita los ojos. Si mañana llegara algún idiota, un caballo de San José, habría comprado a ingenieros un invento suyo de lámparas que podrían entenderse hasta cien veces. Esas lámparas se compran para guardarlas celosamente dentro de su casa frente al trío de los ladrillos. Ese invento, aplicado a la producción, significaría la ruina para ese "trust". Y sus intereses, — los intereses de una media docena de millonarios, — prevalecerían sobre los de millones de ladrillos. Otro caso: un gran tabacalero sienta luego sobre petróleo del carbón. Como usted sabe, la gassina, el carbón y cientos de artículos de uso indispensable se extraen del petróleo. El desembolso sienta habrá reducido, de aplicarse industrialmente, el precio de la gasolina y demás derivados del petróleo, a una cuarta parte de su valor actual. En el mundo hay innumerables reservas carboníferas, cuya transformación en petróleo habría sido fácil. Pero, ¿qué sucedió? La Standard Oil,

que tiene el caso de la luz eléctrica en San José. Hay también aquí gente que se alumbría con candela. ¿Es porque lo gusta más el género de iluminación que el eléctrico? No. Es que no pueden pagar el precio de carbón por hombre que ha establecido la Electric Bond and Share, valiéndose de su monopolio. Debemos advertirle que este precio es mayor que el pagado por el consumidor de luz en Nueva York. Y eso que allí las empresas eléctricas tienen que gastar sumas enormes en el consumo necesario por los dineros que generan el fluido eléctrico, por falta de caídas de agua, mientras que en Costa Rica la Electric Bond utiliza sin pagar un cinco las caídas de agua de la nación para producir la electricidad que vende.

Correspondiente.

OYENDO A SOLÓN NU...

(VENEZUELA, PAG. UNO)

Habla el ministro de Salubridad de la aviación de los campesinos terratenientes, que les impide criar bien a sus hijos. (Pero no dije ni el menor reproche contra el crimen que cometen esos finqueros no contra sus hijos, sino contra los hijos de sus peones, que mueren como moscas, porque salarios de un colón y doce reales apenas alcanzan para comer frijoles y aguas dulces).

El Ministro se lamenta

La apuesta de 50 mil colones entre Cortesistas y Bechistas

Dicen los periodistas que el "ESTIMABLE" miembro del Cortesista Jaime Esquivel, aceptó la apuesta lanzada por el Bechista de CINCUENTA MIL COLONES a que Bechista obtendrá la victoria en las próximas elecciones.

Pero los trabajadores venezolanos están convencidos que esa apuesta tiene que ver más en sus convicciones. Mientras han muerto de malaria más de 30 mil niños hondureños en cada año de existencia de HONDURAS, el partidista bechista lanza la apuesta de CINCUENTA MIL colones y treinta minutos después Jaime Esquivel, uno

de los finqueros más terribles que hubo en aquello 30 años de historia monetaria, la revierte.

Jaime Esquivel confía que de nuevo tiene poder, como lo tuvo en Tiempo de los Tinoco, y que manda a cargo de los demás palgadas a sus enemigos perseguidos a los errores del Gobierno a quienes dirige, como lo iban a hacer entonces con Adán Acosta.

Si Leon Cortés llega al poder con sus hermanos y amigos como Jaime Esquivel, la tiranía de los Tinoco parecerá un juguete a quienes presentaron.

Pasa a la Pág. 4.

Correspondiente.

impida a nuestro partido actuar libremente en el país al Señor Presidente de la República, Ricardo Jiménez detrás de unos puestos en las Juntas Electorales

del miércoles 4 de Setiembre de 1935

los trabajadores no disponen de los medios económicos que reclama el ejercicio de esas libertades.

Aun estas libertades formales se las están arrebatando a los pueblos, no los comunistas, sino los gobiernos capitalistas, temerosos de que los trabajadores las utilicen para realizar sus luchas libertadoras. En Alemania, Italia, España, los países bálticos, Portugal, Cuba, Venezuela, Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Perú, etc., han sido los comunistas, o los propios gobiernos burgueses, quienes han asesinado las libertades políticas que constituyen la esencia de la república?

Costa Rica es uno de los países donde esas libertades políticas se mantienen aun. Pero cuán precariamente! La ley-mordaza o Ley-Gurdian qué es, sino una polémica a fondo dirigida por la clase en el postor contra las libertades democráticas? Y la prohibición de asistir el pueblo a las barrajas; y las trabas para el ingreso al país de extranjeros pobres y para la naturalización de extranjeros pobres, y los procesos como el del estudiante Coto Conde y el del campeador Gómez, por llamar despotas a quienes están despotizando y asesinando a sus pueblos, y que son, sino los claros anuncios de que la burguesía de Costa Rica se apresta a tirar por la borda las libertades democráticas?

Y, precisamente, hemos sido los comunistas los más fervientes opositores a esos intentos reaccionarios. Nuestros diputados en la Cámara fueron, junto con el diputado Ulate, los que más recientemente combatieron la ley Gurdian; y ellos también se opusieron con vehemencia a la clausura de las barrajas del Congreso y a las otras medidas anti-democráticas tomadas por la Cámara y por el Ejecutivo de un tiempo a esta parte. Es decir, nosotros, los "enemigos de la república", hemos sido abandonados de los esfuerzos hechos para impedir que los "depositarios de las instituciones de la República" cercenaran

lo que es en ella fundamental y básico: las libertades populares, por relativas y limitadas que éstas sean.

Nosotros, comunistas, somos enemigos de la caricatura de República con etiqueta burguesa. Luchamos ardiamente por la estructuración de un tipo nuevo de república, verdaderamente democrática, que sea del pueblo por el pueblo y para el pueblo. Pero en la etapa actual, cuando la burguesía pretende destruir hasta las elementales libertades públicas que están escritas en la Constitución, los comunistas nos constituyamos en defensores consecuentes y resueltos de esas libertades democráticas-burguesas.

Esto no significa adhesión de nuestra parte al régimen capitalista, del cual esa democracia burguesa es expresión política. No. Nosotros decimos, con León, que defendemos la democracia burguesa no por su podredumbre parlamentaria, por su prostitución, por su política, sino porque ella le suministra al pueblo más oportunidades para defender sus derechos.

Y una prueba irrefutable de que los comunistas no vamos contra la república, sino contra su caricatura generalizada por la burguesía, es que los trabajadores rusos al conquistar el poder y al realizar desde él, el primer ensayo de auténtica democracia popular, pusieron a su régimen el nombre de Unión de REPUBLICAS Socialistas Soviéticas (URSS).

ALGUNAS OBSERVACIONES SOBRE PERSONAS A QUIENES EL EJECUTIVO HA DESIGNADO PARA INTEGRAR LAS JUNTAS ELECTORALES, POR CONSIDERARLOS "LEALES A LA REPÚBLICA"

Vale la pena, aun cuando sea de paso, y a pesar de una primera ojeada sobre la lista que publican los diarios, de hacer observaciones acerca de individuos que van a integrar las Juntas Electorales. De individuos a los cuales el Ejecutivo si ha considerado dignos "depositarios de las instituciones de la República".

Encabeza esa lista, como el primero de los ralem-

Cuando los monopolios han abolido la libre competencia, el capitalismo no es factor de progreso sino de retroceso

PREGUNTA.

Agosto 27, 1935.

Por qué será que a pesar del enorme desarrollo que han adquirido los medios de transporte y del grado de adelanto a que ha llegado la electricidad, todavía se usan ve-

los como alumbrado y carreteras como vehículos de transporte?

El corresponsal.

RSPUESTA.

Para contestar su interesante pregunta, compatriota Espartaco, hay que hacer una distinción previa entre los grandes países industrializados (Estados Unidos, Inglaterra, Francia, etc.) y los países coloniales y semi-coloniales, en un bajo nivel de desarrollo económico.

En los primeros el desarrollo del maquinismo ha conducido a la liquidación de los viejos sistemas de transporte y alumbrado. En Inglaterra, por ejemplo, compra un invento, que significa la amplificación e incremento de la producción de una maquinaria no la hace con el propósito de mejorar la técnica. Si no con el de producir y más barato, y en esta forma, "lucrarse" a los otros productores del mismo artículo que no puede aplicar, porque desconoce, el invento que está utilizando nuestro fabricante.

Pero hoy, cuando los monopolios han abolido la libre competencia, el capitalismo no es factor de progreso, sino de retroceso. Como los grandes fabricantes son los más fuertes productores, ya no tienen interés en mejorar la producción. Ellas vienen, por ejemplo, compran un invento, que significa la amplificación e incremento de la producción de una maquinaria no la hace con el propósito de mejorar la técnica.

En cambio, en los países atracados, dominados por las grandes potencias imperialistas, el desarrollo económico se ha estancado.

Y viene hoy, en pleno siglo XX,

en situación semejante a la Edad Media europea.

Cuando esas naciones imperialistas invierten sus capitales

en uno de estos países en busca

de obtener ganancias fabulosas,

para repartirlas entre sus accionistas

y para tirarle pilas a las colonias

y a las clases gobernantes en

nuestros pueblos. Por eso, las empresas que prestan esas empresas tan siempre caras y no al alcance de

toda la población consumadora.

Aquí tiene usted el caso de la luz eléctrica en San José. Todas sabemos que es pésima, que no alumbría lo suficiente,

que da una luz amarilla la cual irrita los ojos. Si mañana llegara

de Mr. Reed un ingeniero y le dijera: "Mediane la aplicación de

este aparato que saco de inventar,

y cuyo precio es de tanto, se puede

obtener una luz clara para

la ciudad de San José",

que es que no pueden pagar

el precio de carbón por

hombre que ha establecido la Electric Bond

and Share, valiéndose de su

monopolio. Debemos advertirle que este precio es mayor que el pagado

por el consumidor de luz en

Nueva York. Y eso que allí las

empresas eléctricas tienen que

gastar sumas enormes en el con-

siderable

consumo de carbón.

El desembolso sienta habrá

reducido, de aplicarse industrial-

mente, el precio de la gasolina y

demás derivados del petróleo, a una

cuarta parte de su valor actual.

En el mundo hay innumerables

reservas de carbón,

que se transforman en

petróleo habría sido fácil.

Pero, ¿qué sucedió? La Standard Oil,

una de las más poderosas empresas capitalistas del mundo, sacó John D. Rockefeller, comprendiendo principal accidente en el desarrollo de las tierras muy removidas por el asedio militar (el tránsito) de recursos extremadamente abundantes. Y estos recursos abundantes, que desde un punto de vista humano son una bendición, desde el punto de vista comercial, — unica que paga al capitalista, — constituyen una calamidad. Porque a mayor riqueza, mayor burlete en los precios de venta. Allí tiene usted el caso de Hitler, en Alemania, diciendo que debe volver a la llamada "industria a domicilio" (es decir, la producción "casera", no utilizando máquinas sino el simple trabajo manual).

El capitalismo también viola en estos momentos el progreso, a civilización material, no dejando que se apliquen los inventos heredados para los pueblos, pero espacios de merma las utilidades de las grandes empresas. (No recuerda Ud. haber leído en los diarios, cuando se informa que el "trust" — monopolio de los lámparas de los lámparas, — había comprado a ingenieros un invento suyo de lámparas que podían entenderse hasta cien veces. Esas lámparas se compran para guardar celosamente dentro de su casa frente al trío de los lámparas. Ese invento, aplicado a la producción, significaría un nuevo impuesto para la burguesía, — si hacen más veloz las lámparas, — significa un nuevo impuesto para el trabajador. Cuando el trabajador no sea ligado la idea de progreso a la de nuevo impuesto, cuando el progreso le realice un gobierno popular, intereses verdaderamente en mejorar las condiciones de vida de la comunidad y no de capitalistas, la gente no temerá al progreso).

En Rusia Soviética hay una buena experiencia en ese sentido. Si a pesar de esas buenas vivencias retomamos, — si hacemos más veloz las lámparas, — significa un nuevo impuesto para el trabajador. Cuando el trabajador no sea ligado la idea de progreso a la de nuevo impuesto, cuando el progreso le realice un gobierno popular, intereses verdaderamente en mejorar las condiciones de vida de la comunidad y no de capitalistas, la gente no temerá al progreso. El desembolso sienta habrá reducido la producción de carbón, — que es la base del desarrollo de las tierras, — y de haber cumplido por eso 30 días de cárcel, hubo un error, que levemente reconocemos: el contrabandista es el hijo del señor Rivet, — Ricardo Rivera, — actual presidente municipal de Cartago. Pero, ¿por qué chilla tanto los comunistas? ¿No es asunto Ricardo Rivera el CONTRABANDISTA de los 30 días de prisión por estafar al fisco, uno de los más destacados dirigentes de su partido en Cartago? En las filas del Partido "Democracia Nacional" brilla el contrabandista Ricardo Rivera con brillo de estrella de primera magnitud.

Y pasemos a Heredia. No votó el Lic. Víctor Trujillo la pena de muerte. Debemos decir que en Heredia todo lo sostiene, lo afirma. Y no por prisa de molestia a ese señor, sino recordando su papel de incondicional tigre. Pero la verdad que eso se ha votado la pena de muerte no libre al Lic. Trujillo de su responsabilidad principal dentro del tigreismo. No votó la pena de muerte, pero sancionó con su COMPLICIDAD ACTIVA, como elemento destacado del tigreismo, los crímenes de ese gobierno, los asesinatos de García Flores, de Fernández Giell, de los numerosos ciudadanos de Costa Rica que fueron victimados por la furia de aquella soldadesca, entre cuyos jefes estaban León Cortés, Jaime Esquivel y el plan mayor del contrabandista.

Los esbirros de pluma y micrófono del contrabandista califican de MALHECHORES. Pero no lo demuestran. Nuestros les devolvemos la